

## ASSOCIATION DE LA ROUGEOLE ET DE LA SCARLATINE

Par le Pr. HUTINEL

*Professeur de clinique des maladies des enfants  
à la Faculté de médecine de Paris.*

---

Je désire vous entretenir aujourd'hui<sup>1</sup> d'un sujet que, depuis plus de quinze ans, j'ai traité maintes fois devant mes élèves et qui a été étudié par un grand nombre de cliniciens; je veux parler de l'association, assez fréquente dans nos salles, de la rougeole avec la scarlatine.

Mes idées, sur ce point, n'ont pas été publiées dans un travail spécial, mais vous en trouverez la trace dans l'exposé de mes titres, dans la thèse de mon élève Frankel (1897), et dans une leçon sur les complications broncho-pulmonaires de la rougeole, parue la même année; plus près de nous, dans un mémoire de mon élève et ami Pierre Lereboullet (*Progrès médical*, 1908) et dans notre *Traité de médecine des enfants*. La bibliographie de la question est déjà considérable; elle est assez complètement résumée dans la thèse d'Orsoni, élève de Lereboullet, dans une communication de Gouget à la Société médicale des hôpitaux (1909), et dans le travail que mon ami le Dr Brudzinski, de Lodz, a publié cette année dans les *Archives de médecine des enfants* (janvier 1910); les articles de ces auteurs se complètent l'un l'autre.

Permettez-moi donc, dans cette leçon, de ne pas m'attarder à vous exposer les idées des différents médecins sur ce sujet spécial, mais de vous montrer pourquoi l'association de la rougeole

1. Leçon du 17 décembre 1910.